

Dictados y talleres Sagasta 55 y Cid 12
Teléfono. 1621. Apartado, 171
ALICANTE
Un mes 2'50
Provincia: trimestre 8'75
EDICION DE LA NOCHE
(Franqueo concertado)

El Luchador

DIARIO REPUBLICANO FUNDADO POR JUAN BOTELLA PEREZ EN 1912

25º Año. Número 8752
Lunes 25 de Enero de 1937
ALICANTE: Estación invernal superior a todas las del Mediterráneo. Clima incomparable
Temperatura media 17'4

Viva la República!

Hechos contra palabras La ayuda internacional a los facciosos

Mucho me temo que la diligencia con que Francia e Inglaterra han procedido en el asunto de los voluntarios no sea correspondida por los países fascistas entrenados ya en el doble juego de la diplomacia y la agresión. El hecho es que los únicos participantes espontáneos en la lucha española son aquellos que combaten a nuestro lado por la causa antifascista. Los que forman en el ejército faccioso no son solamente voluntarios, sino soldados forzados, sin libertad de determinación a los que se envía a pelear en tierra extranjera sin el menor estímulo personal. En realidad lo que mandaba el principio pacifista de las democracias europeas era legislar contra la ingerencia de los involucrados, es decir, de aquellos que toman parte a la fuerza en la guerra española y constituyen una amenaza para la paz del mundo. Son las fuerzas bélicas del fascismo las que representan un peligro en esta coyuntura histórica y necesitan ser neutralizadas con medidas energéticas y eficaces.

La misma agresión de que está siendo víctima ahear la República española se dará un día cualquiera en otro país democrático, o tomando una forma nueva será el origen de la segunda guerra europea. Lo que no han entendido todavía los políticos franceses e ingleses es que el voluntariado antifascista lucha en España por la paz. Porque el triunfo de Franco sería exclusivamente el triunfo del fascismo internacional que tendría en España una base preciosa para su expansión imperialista. La unanimidad que la ley sobre voluntarios ha producido en el Parlamento francés, no se explica sino por la ingenuidad de las izquierdas, incluso de aquellas que parecían más avisadas. Da la casualidad de que las derechas francesas agitan la bandera de la unión nacional alrededor de proyectos que favorecen al movimiento reaccionario europeo, mientras las gentes avanzadas caen en el lazo y dejan que el nombre de Francia cubra la indigna mercadería. El vecino país se ayuda, indudablemente, asimismo ayudando militarmente a la República española. Y es absurdo en este instante adoptar una posición de hermetismo maoquista cuando el problema tiene dimensiones universales.

Rusia lo ha comprendido perfectamente, y su nota clara, justa, precisa, concisamente, significa en la confusión internacional de estos momentos una saludable reacción contra el sistema de sofismas de paperos que priva en las Cancillerías europeas. Lo que hay que dilucidar es el motivo de la lucha española es de que lado está el mayor peligro para la paz del mundo y de que parte están la razón y el derecho. Tratar el Gobierno legítimo de España lo mismo que a los que vulneran toda legalidad y hubieron de convertirse en agentes de una política de desenfreno y agresión, es necio además de injusto. Equiparar al voluntario antifascista que combate libremente por la democracia, a las fuerzas militares que Italia y Alemania ponen a disposición de los rebeldes españoles es un contradicción eterna y la explicación en gobernantes deprimentes que confundían los términos del realismo político. Inglaterra y Francia deberían recordar el caso de los voluntarios españoles en la guerra de 1914. España entonces mantenía su neutralidad, y sin embargo al lado de los aliados participaban miles de españoles que desinteresadamente luchaban contra el militarismo alemán en nombre de la libertad y la razón.

Ya el hecho de dictar medidas legislativas antes que los países fascistas, que son los primeros que cooperaron a la prolongación del conflicto español es una concesión intolerable a las arrogancias de Hitler y Mussolini. Por qué habían de ser antes los Estados democráticos los que adoptasen medidas acerca del voluntariado estando flagrante el quebrantamiento del acuerdo de No Intervención por parte de Alemania y de Italia? Sembradas debilidades son las que estimulan las jactancias de los dictadores.

Comentario del día La conjuración extranjera

La respuesta definitiva dada por nuestro Gobierno al Comité de No Intervención de Londres, referente al proyecto de limitación de la guerra, ha sido comentada favorablemente en Ginebra y en las Cancillerías neutrales europeas y americanas. Una vez más, la España republicana ha demostrado su buena fe, sus sentimientos pacíficos y su deseo de no contribuir a la agravación del tremendo conflicto planteado en su suelo por los fascistas internacionales. Como dijo el miércoles en su magnífico discurso el Jefe del Estado, no queremos que nuestra contienda civil, tan sangrienta, sea el prólogo de una nueva conflagración universal.

Contrasta de modo asaz sintomático la actitud del Gobierno de la República, con la que observan, acerca del mismo problema, los hombres de Burgos y los Gobiernos de Lisboa, Roma y Berlín.

Aquellos no han respondido aún. Se limitaron a hacer algunas preguntas inspiradas en un confusionalismo deliberado y capcioso. Estos, o contestaron oponiendo reparos graves o guardaron un silencio preñado de malas intenciones.

Sobre todo, la respuesta de Oliveira Salazar fue verdaderamente peregrina. No se admite en ella que sean vigilados los puertos portugueses ni tan siquiera las fronteras terrestres con España. Y sin embargo, es público y conocido que, desde Julio, Portugal es una inmensa y segura base de operaciones de los rebeldes. Lisboa y Oporto han sido y siguen siendo, para los efectos de aprovisionamiento militar de Franco y sus fuerzas, factores tan importantes como Cádiz y la Coruña. Y los ferrocarriles portugueses no han cesado de transportar ni un sólo día, a Galicia, Castilla, Andalucía y Extremadura, hombres, armamento y petróleo.

Una intervención que no comprendiera a Portugal sería una farsa. Si se vigilará la frontera francesa y los puertos donde impera el Gobierno legítimo y se dejara sin vigilancia el vecino país, con sus estuarios y sus caminos de hierro, seguirían recibiendo los facciosos, sin obstáculo alguno, fuerzas de todo orden mientras que los poderes legales de España verían se aislados del mundo, y reducidos a sus recursos propios. Y seguirían estando en condiciones de inferioridad manifiesta.

El Comité Provincial de la Cruz Roja Española en Alicante. Hemos recibido para nuestros Hospitales de Sangre, los donativos siguientes: De la Unión General de Trabajadores de Monnegre, por mediación de Francisco Vallano, 150 pesetas; Cirujía Socialista de la Florida (Lina Odenax, 119; Ramona López, 10; Sindicato edil Comercio y Oficinas, sección Pescadores, 500; Eulogia Sánchez de Estruch, 600; Antonio Gallud Vid, 1.000; Francisco Gil Zapatero, 25; Ehriqueta Lahoz, viuda de Mangada, 300; Manuel Chámpul Ruzafa, 150; Vicente Amorós Marusda, 400; José Campuzano Crevillente, 900; Ginés Ganga, Diputado Socialista, por mediación del Inspector Provincial de Sanidad, 300; Producto de postulaciónes por muchachas de las Carolinas, 309'85; Vicente Aracil, «Bar Balón» claramente, 2 pesetas.

OBITUARIO
Federico Crouzelles
En Valencia ha fallecido nuestro querido compañero Federico Crouzelles Díaz Guisado, correspondiente de EL LUCHADOR, en Madrid, quien, enfermo, fue evacuado recientemente. El finado, veterano e inteligente periodista, había logrado destacar su personalidad. Nuestros lectores recordarán sus informaciones políticas, modo de perspicacia, que no eran aventados por nadie en rapidez ni exactitud. El entierro, verificado el sábado en Valencia, constituyó una sentida manifestación de duelo a la que asistió una representación de la Asociación de la Prensa, y muchos compañeros valencianos y madrileños. A la atribulada familia del compañero Crouzelles, singularmente a su viuda e hijos, expresamos nuestro dolor por tan sensible pérdida.

Un gran dirigente de la Juventud Española Antonio Muñoz, ha muerto a consecuencia de la herida que sufrió cuando luchaba en la Sierra en defensa de Madrid

En Albacete, donde estaba hospitalizado, ha fallecido Antonio Muñoz, Secretario General. Preparaba activamente el Congreso Mundial de Ginebra, cuando estalló la criminal sublevación fascista. Sofocada la rebelión en el cuartel de la Montaña, Antonio Muñoz al frente de un grupo de jóvenes acudió a las alturas de la Sierra para impedir el paso de las columnas fascistas que pretendían tomar Madrid. Allí fue herido en el hombro, intertrayéndole la bala la columna vertebral con pérdida de masa medular. Instado, tras los primeros días gravísimos, en el Hospital Militar de Carabanchel, cuando los fascistas llegaron a las puertas de Madrid fue trasladado al del Socorro Rojo de Albacete, donde una septicemia provocada por la pérdida de masa medular le ha producido la muerte. Deja de existir Antonio Muñoz cuando el Frente de la Juventud Española, que él había creado va a convertirse definitivamente en el órgano superior de la Juventud; y la primera noticia de su muerte, se ha recibido en Valencia en el seno del Comité Nacional de Coordinación de las Juventudes Republicanas que celebraba su primera sesión, dando con ello principio a lo que en Antonio Muñoz había sido siempre ideal: la unificación de las Juventudes Republicanas. Las J. S. U. le habían elegido presidente de honor de su Conferencia Nacional recientemente celebrada.

“CRONICAS DE GUERRA” El batallón Elche combate con entusiasmo y disciplina en el frente madrileño

Con estos títulos publica nuestro estimado colega «Claridad», la siguiente crónica, que reproducimos con intensa satisfacción: «Hay gentes que creen que las organizaciones de la U. G. T. y las del Partido Socialista no colaboran en el aplastamiento del fascismo por el hecho de que no den a la publicidad o indiquen con carteles la participación directa que tienen en la contienda. La equivocación en que se encuentran se encargarán de destruirla los milares y millares de militantes de aquellas que desde el comienzo de la guerra están en los frentes de batalla luchando denodadamente por acabar con los que han invadido el territorio nacional. Ayer nos pusimos al habla con los compañeros del batallón Elche. Seguramente una de las localidades de España que mejor organización tiene, afecta a nuestros dos organismos nacionales. La vieja solera del partido y de la Unión supieron crear allí unos buenos Sindicatos, Agrupaciones y Juventudes, de las que han salido los combatientes que saben manijearse en sus posiciones desde el día 7 de noviembre sin retroceder ni un solo palmo de terreno, arrebatando, por el contrario, el enemigo las posiciones que mantenía en uno de los frentes de Madrid. Sin el menor asomo de queja, me decía el responsable del batallón: «De nosotros no ha hablado nadie. No importa. Sabemos estar años y años trabajando sin que nadie halague nuestra labor; pensando siempre en los principios sobre los que se basa nuestra organización. Con un solo objetivo nos incorporamos al frente de Madrid; aplastar al fascismo. Por aquí—agrega—no ha aparecido ningún periodista. No nos preocupa. Nuestros compañeros de frente saben como luchar los militantes de la organización de Elche con sus dirigentes a la cabeza. En Alicante sólo quedaron en la dirección del Sindicato, de la Agrupación y de la Juventud los elementos indispensables para dirigir todo y sobre todo, pudimos obser-

Comité Provincial de Refugiados de Guerra

ALICANTE
Terminado el plazo de 48 horas que se dio para el canje de los Sellos y Tickets de la Comisión de Economía y Trabajo, se recuerda al Comercio e Industria en general la obligación en que se hallan de dar cumplimiento al impuesto legal y forzoso establecido por este Comité Provincial de Refugiados de Guerra de diez céntimos sobre consumo individual (excepto los artículos alimenticios de primera necesidad) por cada diez pesetas o fracción, así como de igual proporción para las ventas al por mayor sin exclusión de ninguna clase de artículos.

Teatro Principal

Hoy debutará a beneficio Pró-refugiados, la bellísima artista Estrellita Casro.

Ideal Cinema

La bonita película en español «Shan-gay».

cuando se ve atacado por malestar general

dolor de cabeza, jaqueca, neuralgias, etc., Vd. recurre a un calmante cualquiera. Pero no basta alejar la acción momentánea del mal, hay que atacarlo en su raíz y suprimirlo para siempre. El tratamiento moderno que recomienda la ciencia terapéutica; la ducha interna con URODONAL, elimina la causa de tantos trastornos, logra su desaparición total y evita su degeneración en dolencias graves que emanan de la lenta, pero continua intoxicación tóxica interior

URODONAL

es garantía de salud



Partes de guerra

Ministerio de Marina y Aire

Valencia, (teléfono). — A las nueve de la noche de ayer, se obtuvo el primer aviso de guerra...

Ministerio de la Guerra

Nuestra artillería incendio ayer una casa enemiga

Madrid, (teléfono). — En el frente Centro, el mal estado del tiempo ha impedido las operaciones...

ULTIMA HORA

EL CONGRESO DE IZQUIERDA REPUBLICANA

Valencia, (teléfono). — Ayer domingo se celebró en Valencia el IV Congreso Provincial Extraordinario del Partido de Izquierda Republicana...

Las juventudes inglesas envían un barco de víveres a los defensores de Madrid

Ha llegado a Valencia un buque inglés que trae gran cantidad de víveres con destino a los luchadores de Madrid...

Camille Huysmans, Presidente de la Cámara belga y de la Delegación de aquel país que se encuentra en España, ha hecho, en nombre de la misma, las siguientes declaraciones, después de escuchar el discurso que pronunció Su Excelencia el Presidente de la República

A la delegación belga se le ha parado la feliz oportunidad de oír el discurso del señor Presidente de la República...

Ecos locales

Ha dejado de existir en edad avanzada nuestro buen amigo don Guillermo Rameta Mira, antiguo militante socialista...

El finado estaba en posesión de una medalla de la Ciudad, y la Cruz de Beneficencia por su actuación en la epidemia de cólera morbo del año 1885...

A su familia, especialmente a su hijo Ovidio, Capitán de Milleros y a su yerno nuestro antiguo compañero Manuel Nogueira, enviamos el testimonio de nuestra condolidencia...

En Cox ha dado a luz felizmente una hermosa niña, la bella esposa de nuestro buen amigo el funcionario de esta Diputación provincial don Eliseo Chordá Carratalá...

Nuestra pésame a la familia del finado.

TRIBUNAL POPULAR

Esta mañana ha continuado la vista de la causa seguida contra once vecinos de Sax, acusados del delito de conspiración...

La sesión de hoy ha sido dedicada al exámen de los testigos propuestos por las partes...

S. E. el Presidente de la República ha regresado a Barcelona

Valencia, (teléfono). — Ha emprendido su viaje de regreso a Barcelona, su Excelencia el Presidente de la República, don Manuel Azafia...

En el momento de la partida rodeaban al Jefe del Estado los miembros del Gobierno señores Prieto, Esplá, Just y Giral...

Su Excelencia el Presidente conversó brevemente con las mencionadas personalidades antes de iniciar el viaje...

La guardia le rindió honores en el momento de partir.

Numeroso público que se estacionó en los alrededores del punto de partida, tributó al señor Presidente nuevos testimonios de fervorosa adhesión.

EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA CONTESTA A UN TELEGRAMA DEL ALCALDE DE MADRID

Antes de su salida de Valencia recibió el señor Presidente de la República el siguiente telegrama del Alcalde del Ayuntamiento de Madrid...

«A propuesta de la Alcaldía-Presidencia, el Ayuntamiento de Madrid acordó, por unanimidad, en su sesión pública de hoy, elevar el más respetuoso y cordial saludo a V. E., ratificándole su fervorosa e incondicional adhesión al Gobierno de la República...

El Presidente de la República contestó al telegrama del Alcalde de Madrid con otro que decía:

«Cayetano Redondo, Alcalde de Madrid: Agradezco mucho el afectuoso saludo que me envía en nombre de ese Ayuntamiento y el ruego que acepte para sí y comunique a esa Corporación, dignos representantes del pueblo madrileño, la expresión de mis sentimientos fervorosos de admiración por la ejemplar conducta de la capital, convertida, por el heroísmo de sus defensores, en baluarte de la libertad de España...»

Trescientos oficiales del ejército faccioso del traidor Franco, han llegado a Gibraltar, huyendo del despotismo de los militares alemanes

Valencia, (teléfono). — Desde Casablanca ha llegado a Valencia el diputado por Badajoz, de Izquierda Republicana, Jesús de Miguel, entre otras interesantes manifestaciones ha hecho las siguientes:

«Acaso lo más interesante de todo sea la noticia de que a Gibraltar han llegado, huyendo de los mandos alemanes, unos trescientos oficiales del ejército traidor. Se han llevado con ellos a sus familias. Dicen que no pueden soportar la tiranía de los mandos alemanes, que les someten a toda suerte de desprecios y que no se recatan de decir, por todas partes, que los oficiales de Franco no tienen capacidad alguna...»

«Los utilizar —han dicho uno de ellos— para funciones secundarias y humillantes. Públicamente los critican con sarcasmo, y a las meditaciones impuestas por los secuaces de Hitler han sucedido una serie de arrebatos y castigos a los oficiales españoles, que ya no hemos podido soportar...»

«Jefes de Franco saben muy bien que ya no tienen nada que hacer en la España que traicionaron. Nosotros hemos huído a Gibraltar y desde aquí escogemos el punto donde nos imposición un exilio forzoso. Bien caro hemos pagado nuestro error al seguir a Franco en su traición...»

«Uno de los oficiales ha manifestado concretamente: «El Ejército español muere deshonrado por la incapacidad militar de los dirigentes que le han sublevado; esperamos que una nueva España perdone a los que creímos cumplir con nuestro deber de militares, condenando a quienes ultrajaron el uniforme glorioso de otras épocas, enfrentándose contra sus propios hermanos...»

Los aviones de «Air France» harán escala en Valencia

En virtud de gestiones realizadas por el Ministerio de Marina y Aire, dentro de pocos días empezarán a hacer escala en Valencia los aviones de la Compañía Air France, que efectúan el servicio entre Toulouse y Casablanca...

Los aviones de Air France tomarán tierra en Manises, donde se terminarán obras de ampliación y mejoras, reservándose exclusivamente dicho campo para los ejercicios propios de un aeropuerto civil...

Es probable que además se intensifique el servicio diario desde Valencia a Francia y viceversa con otro que correrá a cargo de la Compañía española L. A. P. E.

(Del «Mercantil Valenciano»)

Suicidio

El doctor Ferragut

Esta mañana José Berreguerro, portero del edificio Carbonell, al bajar la escalera de la finca, notó una fuerte ahusadura al llegar al primer piso. Como llamara repetidamente en el departamento de la izquierda que ocupaba el doctor Ferragut, que era de donde salía el hedor y no recibiera contestación del interior, acudió a ver al Administrador de la casa notificándole sus sospechas de que algo había ocurrido en el piso...

Avisada la policía presentóse esta en el edificio acompañada de un cejrajero y una vez violentada la puerta de la escalera un hedor de putrefacción advirtió que había una persona muerta en el piso. Efectivamente, en el dormitorio yacía sobre el techo el cadáver del doctor don Emilio Ferragut Forqués y echado sobre su cuerpo aparecía un abrigo. A su lado habían unos inyectables de morfina con los cuales se había dado muerte y una pistola o muna baía en la recámara, suponiéndose que no se determinó a dispararse un tiro y preferir una muerte lenta, la cual databa ya de cinco o seis días...

El Juzgado formado por el digno juez señor Rosser, médico forense señor Hurtado y actuando señor Marin, personóse en el lugar del suceso instruyendo las diligencias propias del caso y ordenando el levantamiento del cadáver y su traslado al depósito judicial.

Las causas del suicidio se desconocen. El portero ha declarado que la última vez que vio subir las escaleras al doctor Ferragut fue el 9 del actual.

La familia del finado se encontraba actualmente en Torremanzanas de temporada.

Nuestro pésame a la familia del finado.

Sección Administrativa de Primera Enseñanza de Alicante

Esta Sección con fecha 20 de los corrientes, recibió el siguiente telegrama de la Dirección general de Primera Enseñanza de fecha 19 del mismo, que copiado dice así:

«La prohibición de abonar sueldos es corriente a quien no acredite documentalmente estar al frente de su destino o de otra función docente o de guerra que de modo oficial se les hubiese encomendado. Los casos de duda deben ser consultados a la Superioridad. Se hace responsable a los Habilitados con cargo a su fianza del pago indebido de haberes...»

Con objeto de que a primero del próximo mes de febrero no sufra retraso el pago de haberes de los Maestros de esta provincia, se dispone:

1.º Los Maestros que cobren sus haberes por recibo, al dorso de él, certificará el Presidente del Consejo local hallarse el receptor de su destino. Los que cobren firmando la nómina presentarán el certificado a que se ha aludido anteriormente.

2.º Los maestros de zonas sublevadas que cobren en esta provincia sus haberes, deberán cumplir los mismos requisitos que los Maestros de esta provincia.

Los residentes de los Consejos al extender los certificados expresarán si los preceptores son propietarios, interinos, provisionales, sustituidos o de zona sublevada.

Los habilitados cumplirán con rectitud lo que en el telegrama de la Dirección general se manifiesta.

Alicante a 23 de Enero de 1937. — El Jefe de la Sección, Jesús Santamaría

El teniente coronel Francisco, Calatayud en Alicante

El sábado, en las primeras horas de la noche, llegó a nuestra ciudad, el heroico teniente coronel don Francisco Calatayud, Comandante general de las Milicias Populares de Izquierda Republicana en Madrid.

Nuestro querido coterráneo ha venido heroico. En su gloriosa actuación en los sectores de Madrid, sufrió la herida que le aqueja.

Fraternalmente saludamos al teniente coronel Calatayud, admirable ejemplo de valor y capacidad, y deseamos fervientemente su rápido y absoluto restablecimiento.

PAX Guillermo Rameta Mira pasó a mejor vida el domingo 23 de Enero de 1937

Gobierno Civil de la provincia de Granada BAZA Secretaria General SECCION DE GANADERIA

LEYONCIO PEREZ DEPORTIVAS AYER EN EL ESTADIO LA SELECCION OBRERA DE LA F. C. D. O. ALICANTINA, DERROTA ESTREPIOSAMENTE A UNA SELECCION MURCIANA

Sindicato Provincial de Trabajadores del Comercio y Oficinas U. G. T. SUSCRIPCION PARA ADQUIRIR VABON Y COMBUSTIBLE, PARA MADRID

Central Cinema Hoy estreno de la interesante producción dramática «La condena redentora», por Lloyd Nolan. Un complemento sonoro.

D. ANTONIO GOSALVEZ ESCOBEDO Ha fallecido hoy a los 77 años de edad Su desconsolada viuda doña Josefa Ors Salas, hijos don Luis, don José, don Agustin y don Antonio: hermanos, hermanos políticos, nietos y demás familia. Participan a sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan asistan a la conducción del cadáver, que se verificará mañana, a las ocho y media de la mañana. Casa moriaria: Alfonso el Sabio, 19, duplicado. Alicante 25 enero de 1937.

Salón España La bonita película «Rayos trórficos» Lea EL LUCHADOR

El Colegio Francés de Alicante Instalado en la Avenida del General Marvá número 3, ha ampliado sus clases de Primera Enseñanza...